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大壮卦卦象《易经》第34卦：乾下震上（雷天大壮） 

上六  __ __  爻辞：羝羊触蕃，不能退，不能遂，无攸利，艰则吉。 

六五  __ __  爻辞：丧羊于易，无悔。 

九四  _____  爻辞：贞吉，悔亡，藩决不羸，壮于大舆之輹。 

九三  _____  爻辞：小有用壮，君子用罔，贞厉。羝羊触藩，羸其角。 

九二  _____  爻辞：贞吉。 

初九  _____  爻辞：壮于趾，征凶，有孚。 

大壮卦卦辞：大壮。利贞。 

大壮卦彖辞：大壮，大者壮也，刚以动，故壮；大壮利贞，大者正也。正大

而天地之情可见矣。 

大壮卦大象：雷在天上，大壮；君子以非礼弗履。 

   （一） 

    遁卦的覆卦是大壮卦，大壮卦也是一个消息卦，没有问题。大壮卦什么时

候呢？大壮卦是阴历二月，因为我们刚刚讲到，遁卦是阴历六月，它相对的

位置是二月。在大壮卦里面很特别的是什么？它并不说元亨，只说利贞，并

且大壮的时候你可以看到，阳爻由下往上四个阳爻叫大壮，这是一个阳爻掌

控全局的时候。那你说，那五个阳爻那不是更好吗？不行。五个阳爻的话变

成什么情况？各位想到没有？变成五个阳爻上面只有一个阴爻，变成夬卦。

而那个阴爻变成主爻，不一样，主客易位。所以四比二是一个最理想的情况

，五比一的话你倒过来，反而被一所控制。因为在整个卦里面一是最少数，

它是主爻。那么四比二的时候，大权都在四的手上。所以前面看到遁卦，各

位应该可以知道，对不对？它虽然是四比二，四个在上，可是位置不对，你

在往外面走了。那你看这个大壮，它四比二，四个在底下，掌控这个全局，

因为它是往上走，阴爻越来越少。但是很特别的是大壮则止，叫你停止。因

为大壮既然对阳爻最好，你就要停止，最好你就不要再继续动，因为你一动

就变成夬卦了。夬卦就是我们讲的泽天夬，因为大壮再往上走就变成夬卦。



夬卦的话就真是情况不好，因为你把阴爻全部赶走，又变成乾卦了，又要从

头开始。 

    大壮卦卦辞：大壮。利贞。适宜正固。我们看看它的《易经.序卦传下》：

物不可终遁，故受之以大壮。就是退避到一定的程度，就需要走向大壮。杂

卦里面说大壮则止，遁者退也。大壮卦是阳爻发展到应该停止的阶段。阳爻

如果停下来的话，这个格局就很稳定。 

    大壮卦彖辞：大壮，大者壮也，刚以动，故壮；大壮利贞，大者正也。正

大而天地之情可见矣。大者正也，是一个词。上个月我在一下环球企业家协

会，它有一个论坛，他们请我去。我开始也不知道是怎么一回事，反正就做

一个半小时演讲。结果去的时候发现是很多企业家在那边开会，很多居领导

地位的企业家，都上台说话。我是第一个说话。我说到最后的时候，我本来

想介绍《易经》，但是来不及介绍，我就讲一段我前一天晚上做的梦。我说

我昨天晚上做一个梦，梦到说全球经济非常不景气，人类应该怎么办？我就

梦到大壮卦，就很奇怪，做梦梦到壮卦，大壮则止，要我们停止。所以我讲

完会儒家道家，最后讲《易经》只用了大概三分钟。然后说我做梦梦到大壮

卦，说明人类经济的发展，现在应该停下来思考。当然很多人说，你这是后

见之明，不算明，对不对？已经经济不景气了，还需要你来讲吗？我说那没

办法，我说我真的做到这个梦，我们不会编故事的，就说大壮代表人类发展

是很了不起的，都上到太空去了。然后科技发展真是了不起，但是你如果不

能停下来思考的话，怎么办呢？更重要的是，这一卦有什么消息？我要说的

是底下一句话，大者正也，你要止于正道，或者你走正道而不是光停止。光

停止的话，那不可能的，文明的进展不会停止的，只不过说你要走上正路。

当你外面有一些困难的时候，要设法回来修养内在，就这么一句话。 

    大家都知道，你发展企业的时候，你再怎么发展，一定有它的一个停下来

的阶段，你不能永无止境的。你如果说永无止境的话，那比尔.盖茨也不满意

，他还要继续发。那巴菲特也要继续做，说实在的，他们年纪也不小了，你

看巴菲特，已经很老了，对不对？那你还要说我要追求什么？他一定要转向

。就是在外国的这些大企业家，他有他的一些背景，他就会把他的钱，一部

分拿出来做基金会做慈善事业。他这一转的话，就变成取之于社会，用之于

社会，这在西方有它的传统。因为西方讲到现代化的时候，很多人都认为韦

伯讲的有道理，就是马克思.韦伯。韦伯就说了，西方可以发展现代化的社会

，就是资本主义成功的社会，是因为有基督新教的伦理。 

    那基督新教的伦理说什么呢？基督新教的新，就代表前面那个天主教是旧

的，它是这个意思。事实上，西方一千四百多年都是天主教，到1517年，马

丁.路德公开宣布不当神父，跟天主教分裂，提出九十五个问题来问天主教，

才出现了新教。等于是马丁.路德宗教改革的开始，1517年。那么这个新教有



什么特色？跟原来的天主教？发展到喀尔文教派，后来演变成为美国的清教

徒，立场就很明显了。什么立场呢？他认为说，上帝造我这个人，给我这些

能力，我如果没有发挥的话，就是对上帝不够恭敬。所以我这一生，一定要

把上帝给我的能力全部发挥出来。那请问，这样发挥的结果是什么？当然赚

钱。因为在人间世的成就就以金钱为具体衡量。我们讲的是正当的生意，对

不对？我在社会上跟别人来往，到最后呢？赚很多钱，代表我能力够。所以

我钱赚得越多，代表我越能够荣耀上帝。赚钱之后呢？我赚钱之后也在吃喝

玩乐，沉溺在生活享受里面，又违背了《圣经》的教训。 

    所以基督新教的伦理有两个特色，第一个，你既然有这样的能力，你尽量

赚钱，第二你，我赚了钱之后你不能花。那怎么办呢？取之于社会，用之于

社会。所以这个观念对西方人影响很大。你用之于社会改善教育，所以西方

有钱人投资办学校，办教育的太多了。在美国所有的私立大学，几乎都是这

些。像我在耶鲁，耶鲁大学首先成立的是神学院，哈佛大学首先成立的也是

神学院。神学院是什么意思呢？就是这些都是信徒，赚了大钱之后呢觉得我

钱也用不完，留给子孙太多的话，子孙也恐怕不上进。于是就把钱捐出来办

神学院，等于是宗教的一个考虑。但是神学院办一办之后，就发现说，你光

搞神学院太狭隘了，很多人希望受教育是普遍的，各学科都有。然后从哈佛

大学最早的神学院，所以你去美国大学看，它的神学院都是在最核心的位置

，最早的建筑，因为它是先盖神学院，然后再扩展成为别的学院，最后变成

完整的大学。但是反过来大家对神学院不太注意，因为它是一般人都不会去

想这些，它变成宗教界里面的训练。 

    这边提到正大而天地之情可见矣，说明这个守正而能大。所以我如果说大

壮卦叫你止，并不是说止就好了，止上面加一横叫做正。我们小时候听过雍

正他文字狱，就因为别人说了一句话叫“维民所止”。“哎呀！”就杀了多少人

！连我写诗的时候，维民所止，你看到没有，雍正去头，去掉了，变成维民

所止。有人写诗写一句这个诗，杀！真是恐怖，对不对？维民所止，一切东

西老百姓来决定看怎么做，哎！你把我雍正去头，看到没有，上面这个头被

你去掉，代表你是故意影射。现在实在是太幸福了，我们现在是慢慢改革开

放，真是对人权的保障不一样了。 

    （三） 

    好！我们一起看它的大象怎么说的，大壮大象：雷在天上，大壮；君子以

非礼弗履。非礼弗履什么意思？不合礼仪的事都不要进行。在这里我们都会

想到在《论语》里面，颜渊请教，颜渊问仁。子曰：克己复礼为仁。这边也

要补充说一下，里面有一些话你非讲不可，尤其前面这克己复礼，一般人都

把它分成两段，克制自己的欲望，复：实践。礼：礼仪的要求。说你看颜渊

请教什么叫仁。我们在理解的时候，要避免只用古代的字，你把它理解为什



么。颜渊请教仁，仁是人生正途。孔子的学生很多人都问什么叫仁，他们问

的都是：“老师，我这一生的路该怎么走？”是这个意思。所以孔子回答的时

候才能够因材施教，就说我这个学生怎么走，他那个学生怎么走。你看《论

语.颜渊篇》，颜渊问仁，仲弓问仁，司马牛问仁，樊迟还问了三次。所以像

这些都是说明，每一个学生都要问老师，我人生的路怎么走，所以孔子回答

的时候因材施教。他回答颜渊，克己复礼为仁。你如果把它翻译成一般的说

法，这样合不合理？不合理。因为颜渊是孔子学生里面，最没有欲望的。孔

子可以跟任何一个学生说，你要克制欲望，不能跟颜渊说克制欲望。因为颜

渊已经是一箪食，一瓢饮，在陋巷，都快没命了，你还叫他克制欲望，那怎

么可以呢？所以重要地方在哪里？颜渊是最好的学生，问的是最重要的概念

，孔子的回答肯定是他一生思想学习的精华所在。请问孔子思想的精华，难

道只是克制自己的欲望？去实践礼的规范？这么平常的话，这话谁不会说？

哪一个人不知道说，我要克制欲望去设法遵守规范呢？这不是我们想象的。 

    在希腊雅典戴尔菲神殿上就刻两句话，第一句话，认识你自己（Know 
yourself)。第二句话，不要过分(Do not exceed)。第一句话就是认识你自己，

大家都知道，这跟知有关。第二句话就是行为，不要过分，你做事要有分寸

。所以在这种情况下，你说孔子这个话说你要克己复礼，哪一国人不讲克己

复礼？你不讲克己复礼，你能够在社会上生存吗？别人会接受你吗？是不是

？所以你把孔子回答最好的学生，最重要的概念理解为，克制欲望去实践礼

，这个是非常不通的。为什么我说不通？因为孔子后面接着说，子曰：“克己
复礼为仁，一日克己复礼，天下归仁焉。接着说什么？为人由己，而由人乎

哉？”这才是重点。 

    走上人生正路是要靠自己的，难道要靠别人吗？同一句话里面，前面的己

不好，要克，这正好告诉你，克己复礼不能理解为克制自己，克：能够。翻

译成白话就是，能够自己做主去实践礼。就是化被动为主动，就这么一句话

。人活在世界上，小时候都是被要求去守规范。长大之后呢？怎么样叫做成

为一个完整的生命，具有道德价值呢？化被动为主动。我现在能够自己作主

，去实践礼的规范，这才是回答颜渊最关键的地方。整个儒家思想就在于，

我从被动变成主动。我怎么样可以主动呢？因为真诚。这跟我们以前讲的完

全配合起来了，因为真诚才有力量由内而发。 

    （四） 

    好！这边讲到非礼复履，所以我们特别把这一段加以说明。我们接着看这

一卦的初九，一起念,初九爻辞：壮于趾，征凶，有孚。象曰：壮于趾，其孚
穷也。又来了，强壮在于脚趾上，又从下往上，前进会有凶祸。因为它叫你

止嘛。你说初九怎么能前进呢？初九一前进的话，就正好把这个卦变成夬卦

，所以它说你初九，你要停下来，你如果说再走就出问题了。 



    九二爻辞：贞吉。象曰：九二贞吉，以中也。九二为什么正固吉祥呢？因

为它九跟二配合，阳爻在柔位，使它的动力不要那么强。同时呢？它在中间

。所以它直接说，是因为居于中位，居于中间的位置，居于中间的位置的话

，就怎么样？就能够识得大体，知道说我在这个大壮卦，我九二在中间，很

好啊，我就愿意稳住。 

    九三爻辞：小人用壮，君子用罔，贞厉。羝羊触藩，羸其角。象曰：小人

用壮，君子罔也。罔，就是说我用否定的方式，小人仗恃的是强壮，君子凭

借的是蔑视，就是我蔑视这个强壮，我不要用强壮的意思。正固会有危险，

公羊冲撞藩篱卡住了羊角。这就很生动了，这怎么说呢？我们知道，小人为

什么有强壮呢？因为九三一路上来，底下是一个乾卦，九三往上，九二、九

三、九四也就是互乾，那九三当然是壮得不得了，又是阳爻在刚位，它非往

前不可。但是这个时候，你不顾大局就成为小人了，君子就不一定。但是呢

你正固会有危险，因为你动力太强。接着这个象征是怎么来的？羝羊触藩。

因为九三、九四、六五是一个兑卦。兑卦不是羊吗？这时候羊倒是出现了，

那么羊为什么触藩？冲撞藩篱呢？因为上面是一个震卦，震代表诸侯，诸侯

在古代认为是一个天子的屏障，就是说你是诸侯，你要保护我天子，在外面

围成一个篱笆。所以公羊撞上来，角被篱笆缠住，卡住了，代表你还是不能

动。所以这个爻就比较生动了，它一方面取它本来的一个互兑，兑卦是羊，

而上面是一个震卦，震卦是诸侯，可以保护这个天子的，所以把它当作屏障

，当作藩篱，这时候你公羊角缠住了，你动弹不得。 

    那么到了九四的时候，我们看看它怎么说。九四爻辞：贞吉，悔亡，藩决

不羸，壮于大舆之輹。象曰：藩决不羸，尚往也。这边在说什么呢？这边我

们说正固吉祥，懊恼消失了，藩篱裂开，不再缠住，因为大车的车輹十分坚

固。先看这个藩篱怎么裂开？因为九三、九四、六五是一个互兑，互兑是羊

，而九四本身，就是上面那个藩篱的震卦的第一个爻，我九四本身已经进入

到藩篱里面了，因为我是那个震卦的第一个阳爻，所以代表说我这只羊也可

以看得出来，对不对？底下是一个互兑，上面是一个震卦，互兑的九四已经

进入到上面震卦里面了，等于我羊角已经是不再被你缠住了。然后说大车的

车輹十分坚固。九四到上卦震，震是坤爻而变成阳爻，有如大车下方的横木

，九四的下一步确实是尚往也，要往上前进。因为就九四来说的话，它没有

理由不前进，它是震卦，它底下又是互乾，并且它要前进的话，没有人挡得

住。为什么？上面是六五跟上六，它没有一个挡得住它的东西了。所以这是

讲到九四。就好象说它整个每一个爻，都看它的位置，这样说。 

    那到六五怎么样？我们一起念，六五爻辞：丧羊于易，无悔。象曰：丧羊

于易，位不当也。易这个字在理解上，旁边加一个土字，代表边界，这边说

在边界失去羊，没有懊恼，是因为位置不恰当。我们现在看边界失去羊，九

三、九四、六五是一个互兑，兑就是羊，所以它说在边界，边界就是指底下



四个是阳爻，上面两个是阴爻，阴阳之间的边界就在这个地方。不过因为它

居于上卦的中间位置，又有六二正应，所以可以无悔。本来是有悔的了，因

为这个是底下一路冲上来，并且是阴爻在刚位，所以这是六五。 

    那看看最后，上六怎么结束。上六爻辞：羝羊触藩，不能退，不能遂，无

攸利，艰则吉。象曰：不能退，不能遂，不详也；艰则吉，咎不长也。它说

公羊冲撞藩篱，不能退后，也不能如意。遂：代表你可以得其所欲望，就是

可以得遂，遂就是可以完成了，完成你的愿望，没有任何适宜的事，在艰难

中才会吉祥。艰难中才会吉祥，因为你基本上是一个上六了，是阴爻在柔位

了，你没有理由说，这个是非要去做什么事不可。它为什么不能退后？上六

退后的话，就是往下就变成大壮卦往上走，上六不可能退后了，顶住它了。

它也不能如意。因为它止，大壮则止，希望它不要再继续往前走。所以在这

个地方，它没有什么任何适宜的事，那就是你要稳住。后面说不能退，也不

能遂，是因为没有详察处境，在艰难中才会吉祥，因为这是最后一个爻了，

总是不会撑太久的。 

    所以这就是我们所谓的，这两个消息卦，消息卦总共十二个，已经看得不

少了，从泰卦，否卦开始一路下来，乾卦坤卦当然是最早的了，至少已经看

了一半以上了，观卦，临卦这些，遁卦，大壮卦，消息卦也看了一大半了，

那么消息卦相对来说在解释的时候，我们会觉得比较容易一点，因为它消息

卦排列得蛮整齐的，趋势也很清楚，它应该采取什么样的相来作为参考，来

让每一个爻找到一个适当的方法来处理，都还算好。 


